

# LA OPINION DE LA PROVINCIA

DIARIO POLITICO DE AVISOS Y NOTICIAS

TELÉFONO NÚM. 13

TARRAGONA: Jueves 6 de Noviembre de 1902

REDACCION

Calle del Conde de Rius, (antes Hospital), 28, en tresuelo, esquina á la Rambla de San Juan.

ADMINISTRACION

En el mismo piso que ocupa la Redacción. Para suscripciones y anuncios dirigirse al Administrador. PAGO ADELANTADO

Núm. 256.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Este periódico se publica todos los días excepto los lunes. Los siguientes á festivos medio número. En caso necesario se publicará suplemento. En Tarragona 175 pesetas al mes y 5 el trimestre. En los demás puntos 6 pesetas trimestre.—Ultramar 10 pesetas.—Extranjero 15 pesetas. Remitidos y anuncios á precios convencionales. No se devuelven los originales.

Año XXVIII.

## Anuncios recomendables

### ¿PADECEIS DEL ESTÓMAGO?

probad la

INGLUVINA GIOL

Depositarlos los Dres. CUCHI y MIRAMBELL.

### VIDA RELIGIOSA

**SANTOS DE HOY.**—Santos Severo obispo, Donato, Félix, Genaro y Pablo mártires y Leonardo monje.

**SANTOS DE MAÑANA.**—Santos Florencio obispo y Antonio mártir.

#### ORACION DE CUARENTA HORAS

**ENSEÑANZA.**—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva y por la tarde de cuatro y cuarto á siete.

#### CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción en San Juan.—Privilegiada.

#### CULTOS DE HOY

**SAGRADO CORAZON.**—A las seis de la tarde continúa el solemne Novenario de Almas con sermón por un P. Jesuita.

#### MES DE LAS ALMAS

##### MAÑANA

Continúa durante la misa en las iglesias y horas siguientes:

**CATEDRAL.**—A las siete en el altar de Ntra. Sra. del Claustro.

**SAN MIGUEL DEL PLÁ.**—A las siete.

**TRINIDAD.**—A las cinco y media.

**SAN FRANCISCO.**—A las ocho.

**HOSPITAL.**—A las seis y cuarto.

**TRINIDAD.**—A las cinco y media.

#### CULTOS DE MAÑANA

##### PRIMER VIERNES

**ENSEÑANZA.**—A las siete y media comunión general para los asociados al Apostolado de la Oración con plática preparatoria. A las cinco y media de la tarde exposición, meditación, canto del Trisagio y reserva.

**SAN JUAN.**—A las siete misa de comunión general para el Apostolado de la Oración.

**SAGRADO CORAZON.**—A las siete misa con exposición y comunión general.

## Perfiles parlamentarios

Los aficionados á toros que asistieran ayer á la sesión del Congreso no podían menos de compararla con una de esas corridas en que hay hule. Hule hubo ayer en la corrida parlamentaria, y, tras de haberlo, quedaron muy mal los diestros.

El Sr. Suárez Inclán presentó un nuevo capítulo de la obra que, con tan poca fortuna, viene escribiendo hace una semana y que podría titularse *Variaciones de un ministro*. El jueves dice el ministro de Agricultura que entró en Gijón á pie por no ocupar un asiento en el coche de la alta servidumbre de Palacio, porque consideraba que aquel no era el puesto del Gobierno; el viernes dice que no fué en el coche porque, en su doble calidad de ministro y asturiano, tenía que intervenir á cada paso en los preparativos de la recepción de Su Majestad; el lunes, que está sumamente agradecido á los altos dignatarios palatinos por las atenciones que le tributaron, y que si en Gijón no tuvo el gusto de ir en su compañía, en Oviedo y en Avilés aceptó, muy honrado, el carruaje del señor marqués de Pacheco.

Al comparar estas diferentes explicaciones se nos viene á la memoria un texto viejo que aca-

so haya leído en sus mocedades el Sr. Suárez Inclán.

“Todo ome se deue mucho guardar en su palabra, de manera que sea catada e pensada antes que la diga: ca despues que sale de la boca non puede ome fazer que non sea dicha.”

Evidentemente, el Sr. Suárez Inclán no es del parecer de don Alfonso el Sabio.

*Ministro al agua*, le llama anoche un periódico ministerial. Enseñarse con él sería una profanación, porque políticamente es un cadáver. Ha tenido el capricho de que le entierren en el banco azul, después de hacer acto de contrición en la famosa nota oficiosa. En materia de gustos no hay nada escrito.

Otra víctima inocente, fué el general Weyler. El Sr. Sagasta metió un capote desgraciado, y dejó al ministro de la Guerra en las astas del toro. Sin embargo, al general Weyler no se le considera como un cadáver. Tiene muy dura la vida ministerial, y, en último extremo, le da lo mismo que derogue sus órdenes el capitán general de Castilla la Vieja ó que vengan de mayor altura las desautorizaciones. Todos sabemos que el marqués de Tenerife es de buen componer, y ni siquiera es de temer que se incomode demasiado con el señor Sagasta por el mal servicio que le prestó ayer tarde.

Otro cadáver quedó en el ruedo parlamentario: el de la dignidad del cargo de ministro. Para tratar de volverle á la vida va á ser preciso que haya mayores cambios que el que snpone el entierro político del Sr. Suárez Inclán.

Mientras esto ocurría en la Cámara popular, amenazaba en el Senado un conflicto político por el nombramiento de un empleado de la secretaría de la Cámara. El Sr. Montero Rios amenazó con su dimisión. La conferencia celebrada anteayer por el ilustré canonista con el presidente del Consejo, entrevista que algunos cándidos creyeron relacionada con los problemas políticos pendientes, no tuvo otro objeto que recabar el apoyo de la mayoría, hacer cuestión política de tan magno empeño y congregar las huestes ministeriales, cual si se tratara de dar la batalla á las oposiciones en pro de algún trascendental proyecto de ley. Y al cabo se reunieron 64 votos, contando los de los amigos del señor duque de Tetuán, que actuó de “leader” de la mayoría en algunos momentos.

En el Congreso, después de la desastrosa jornada á que aludimos antes, se volvió á discutir la cuestión del pimentón. El Gobierno no se atrevió á resolver á favor ni en contra de los mezclistas, y buscó un expediente dilatorio. En estas postrimerias de su existencia, el aplazamiento en todo, el hurtar el cuerpo á las dificultades es su única táctica, la tabla de salvación á que se ase.

La impresión que de todo ello se deduce es que la descomposición del Gobierno está más avanzada de lo que se creía; la crisis

está en la atmósfera. Al Gobierno no hay que empujarle, se cae á pedazos.

(De La Epoca).

## La química en el año 2000

### Fantasia del porvenir

Se ha hablado con frecuencia del estado futuro de las sociedades humanas; quiero á mi vez imaginarias tal cual serán el año 2000 desde el punto de vista químico.

En ese tiempo no habrá ya en el mundo ni agricultores, ni pastores, ni trabajadores; y el problema de la existencia por el cultivo del suelo se habrá suprimido por medio de la química.

No habrá ya minas de carbón de piedra é industrias subterráneas, ni, por consiguiente, huegas de mineros. El problema de los combustibles se habrá suprimido por el concurso de la física y de la química.

No habrá aduanas, ni proteccionismo, ni guerras, ni fronteras regadas con sangre humana. La navegación aérea, con sus motores, unidos á las energías químicas, habrán relegado al olvido estas instituciones del pasado.

Estaremos cercanos á realizar los sueños del socialismo... puesto que se habrá llegado á descubrir una química espiritual que cambie la naturaleza moral del hombre de un modo tan profundo como nuestra química transforma la naturaleza material.

Son, pues, muchas promesas. ¿De qué modo se han de realizar? Voy á exponer.

El problema fundamental de la industria consiste en descubrir orígenes de energía inagotables y que se renueven casi sin trabajo.

Ya hemos visto reemplazada la fuerza humana por la del vapor, es decir, por la energía química referida á la combustión del carbón; pero este agente se extrae con gran trabajo del seno de la tierra y su propiedad disminuye sin cesar. Hay que hallarle con más facilidad, y el principio de esto es fácil concebir; se necesita utilizar el calor central de nuestro globo. Los progresos incansables de la ciencia hacen concebir la legítima esperanza de alcanzar estos orígenes de una energía ilimitada.

Para utilizar el calor central, por ejemplo, bastará perforar pozos de tres á cuatro mil metros de profundidad, lo que no excede de los límites á que pueden llegar los ingenieros actuales y sobre todo los ingenieros del porvenir. Allí se hallará el calor, origen de toda vida y de toda industria. También el agua alcanzará en el fondo de estos pozos una temperatura elevada y desarrollará una presión capaz de hacer marchar todas las máquinas posibles. Su destilación continuará producirá esa agua pura, exenta de microbios, que se investiga mediante muchos gastos en fuentes á veces contaminadas. A esta profundidad se poseerá un origen de energía termoeléctrica sin límites é incansablemente renovada. Se tendrá, pues, la fuerza presente en todas partes, en todos los puntos del globo, y transcurrirán miles de siglos antes de que experimente una sensible disminución.

Pero volvamos á la química. Quien dice origen de energía calorífica dice origen de energía química. Con tal origen, la fabricación de todos los productos químicos resulta fácil, económica en todas partes y en cualquier punto de la superficie del globo. Ahí es donde hallamos la solución económica del más trascendental problema acaso que ha de resolver la química, y es el de la fabricación de las sustancias alimenticias.

En principio está ya resuelto el problema de las grasas.

realiza desde hace cuarenta años; la de los azúcares é hidratos de carbono se ha completado en nuestros días, y la de los cuerpos azoados no está lejána. No olvidemos, por tanto, que el problema de los alimentos es un problema químico. El día en que la energía se obtenga económicamente, no se tardará en fabricar alimentos de toda especie con el carbono unido al ácido carbónico, con el hidrógeno y oxígeno extraídos del agua y con el azoe sacado de la atmósfera.

Día llegará en que cada uno lleve su porción de materia azoada, su pequeña cantidad de materia grasa, su pedacito de fécula ó azúcar, su corta porción de especies aromáticas, todo fabricado económicamente y en cantidades inagotables por nuestras cocinas; todo ello con independencia completa de la irregularidad de las estaciones, de la lluvia ó sequedad, del calor que desea las plantas ó de la helada que destruye el esporo de la fructificación; todo por fin exento de esos microbios patógenos, origen de las epidemias y enemigos de la vida humana.

Ese día la química habrá realizado en el mundo una revolución radical, cuyas consecuencias nadie podrá calcular; no habrá ya campos cubiertos de mieses, de viñedos, ni praderas con ganados pues vivirá el hombre en completa paz y moralidad, porque habrá terminado de vivir por la destrucción de otros seres.

Acaso los desiertos de arena llegarán á ser los sitios que prefieran las civilizaciones humanas, porque serán fértiles y sanas pantanosas putrefactas, que hoy constituyen la existencia de nuestra agricultura.

En este régimen universal de la fuerza química, no se crea que el arte, la belleza y el encanto de la vida humana están llamados á desaparecer. Si deja de utilizarse la superficie terrestre como hoy, y se halla desfigurada por los trabajos geométricos y agrícolas, se cubrirá entonces de verdura, de bosques y de flores; llegará á ser la tierra un extenso jardín regado por multitud de aguas subterráneas, donde la raza humana vivirá en la abundancia y en la alegría de la edad de oro. Pero nadie se imagine que vivirá entregada al ocio y la corrupción moral. El trabajo formará parte de la dicha. Se ha dicho en el libro de la sabiduría: «Que creciendo la ciencia crece el trabajo». El hombre que trabaja es bueno y el trabajo es la fuente de toda virtud. En este mundo renovado, cada uno trabajará con celo, porque gozará del fruto de su trabajo; encontrará todo el mundo en esta remuneración legítima é íntegra, los medios para colocar en el más elevado puesto sus aspiraciones intelectual, moral y estética.

BERTHELOT.

## DESDE LA CORTE

4 Noviembre.

Después de la sesión del Congreso los ministros se reunieron, cambiando impresiones.

Mostrábase todos muy satisfechos del discurso pronunciado por el señor Sagasta.

Lo que no se sabe es lo que dirían del general Weyler, quien no estaba, por cierto, en esta reunión de sus compañeros, pues apenas terminó la sesión del Congreso se marchó.

—Tratando del discurso del Sr. Sagasta, dice *El Herald*, que la explicación que ha dado de la crisis, mezclada con frases de afecto al Sr. Canalejas, prueban viva agudeza de ingenio.

No se puede hablar más y mejor, dice, de una cosa, sin decir nada. La mayoría aplaudió la maestría con que sortó el presidente del Consejo las dificultades que se le presentaban.

—Comunican de La Línea que los viajeros que iban en el tren correo que descarriló entre Gancisa y San Pablo, refieren que ocurrieron escenas verdaderamente desconsoladoras.

La catástrofe dicen que no ha sorprendido, porque desde que se puso en movimiento el ferrocarril de Bobadilla á Algeciras, apenas llueve, ocurren incidentes.

—La comisión de presupuestos del Congreso en su reunión de esta tarde ha acordado dar dictamen favorable respecto á dos suplementos de crédito de 600.000 pesetas el uno, con destino á dietas para jurados, y de 200.000 pesetas el otro, para reparación de templos, sobre la base de la Catedral de Cuenca.

También ha acordado la comisión comenzar el estudio de los presupuestos presentados por el ministro de Hacienda en Mayo último y dar sobre los mismos dictamen en el mas breve plazo posible.

—El proyecto de codificación de la enseñanza leído hoy en el Congreso por el conde de Romanones consta de cinco bases, que se refieren á los puntos siguientes:

1.º Enseñanza primaria; 2.º Enseñanza general y técnica; 3.º Enseñanza universitaria especial; 4.º Consejo de Instrucción pública; 5.º Disponiendo el nombramiento de una comisión que abra una información pública, sobre las reformas necesarias en la enseñanza.

Terminada esta información se procederá á la redacción definitiva de la ley de Instrucción pública. La «Teresa Castellano», cargada de sar, que se dirigía á Buenos Aires, viéndose en peligro por tener una vía de agua, ha entrado en aquel puerto para reparar averías.

—Reina agitación entre los estudiantes de Medicina de Madrid por haberse reproducido un antiguo conflicto.

Se trata de la eterna cuestión de los suministros de las clínicas, que los abastecedores se han visto obligados á suspender por falta de pago, corriendo aquel establecimiento el peligro de que sus enfermos carezcan hasta de medicinas.

—Los Sres. Silvela, Maura y Canalejas han celebrado una conferencia, en la que han convenido en que mañana hablará el Sr. Canalejas, luego el señor Maura y por último el señor Silvela.

También intervendrá el Sr. Franco Rodríguez para recoger algunas alusiones que se le han dirigido con motivo del incidente del fuerte de San Cristóbal.

—En la estación del Norte le ha sido robada á la marquesa de Guadalet un maletín conteniendo alhajas.

—Al intervenir el Sr. Silvela en el debate político, hará declaraciones gubernamentales y expondrá en líneas generales el programa de la política conservadora.

—Se ha comentado desfavorablemente la declaración hecha ayer por el general Weyler en el Congreso respecto á su gestión en Cuba.

Es unánime la opinión de que jamás se desautorizó á ningún ministro en la Cámara como lo fué ayer el general Weyler.

—El Sr. Canalejas hace activas gestiones para que sea trasladada la jefatura de montes de Tarragona á la provincia de Castellón.

—Se ha dado orden de que se castiguen severamente á los periódicos que publiquen noticias ó relatos de lances de honor.

—Según informes del ministerio de la Gobernación, el Ayuntamiento de Cabra (Tarragona) ha sido suspendido pero sin pasar el tanto de culpa á los tribunales.

—Por real orden del 27 del pasado Octubre ha sido anulada la subasta de las contribuciones del Ayuntamiento de San Carlos de la Rápita.

—Ha sido nombrado expendedor de la Compañía arrendataria de tabacos en Roda de Bará D. Salvador Vives y Miró.

## SUETOS

### En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del señor Alcalde D. Juan Pallarés y asistiendo los concejales Sres. Cañellas, Nello, Barba, Cuchi (D. M.), Virgili, Villar, Juval, Vidal, Valthonrat, Boxó, Rosell, Maló, Teixidó, Chulvi, Cuchi (D. R.), Llauredó, García, Monguío y Masdeu celebró anoche sesión de primera convocatoria.

Aprobada el acta de la anterior y la distribución de fondos para el corriente mes, que asciende á 37.883'43 pesetas, se dió cuenta de una comunicación de la Junta de Obras del puerto solicitando el apoyo del Ayuntamiento para recabar de la superioridad la pronta realización del proyecto de terminación de este puerto, redactado por el ingeniero D. Fausto Elio, originándose una larga discusión en la cual tomaron parte los Sres. Cañellas, Chulvi, Villar y Virgili, acordándose que pase á la comisión de Fomento para que se ponga de acuerdo con la citada Junta.

Aprobóse un dictamen de la comisión de Fomento concediendo permiso á los Sres. Luthi Zingg y Marcet para construir un empalme con la cloaca de la calle Real.

De la comisión de Gobernación aprobóse un dictamen proponiendo que el señor Arquitecto municipal forme una estadística de los pozos negros y desagües que existan en esta capital, quedando sobre la mesa hasta la próxima sesión. Después de un largo debate en el cual tomaron parte los Sres. Cañellas y Cuchi (M.), se presentó otro en que se reproducía el presentado en 21 de Octubre último, proponiendo que se aumente hasta 3 pesetas el sueldo de los empleados en la brigada municipal y se conceda á los empleados una gratificación, cobrable por dozavas partes, equivalente al descuento que sufren sobre sus haberes.

Propone que no proceda fijar plazo á las comisiones para que dictaminen, fué objeto también de larga discusión, acordándose por último una enmienda en el sentido de que á los 30 días las comisiones deberán manifestar las causas que les impiden formular dictamen.

De la comisión de Hacienda se aprobó un dictamen manifestando que no hoy recursos para destinar cantidad alguna á expropiaciones.

Pasaron á la comisión de Gobernación una instancia de D. José Zaro, pidiendo que se consignen 20 pesetas mensuales por la limpieza de la sala del Instituto destinada á clases nocturnas de dibujo y otra de D. Antonio Segura y D. Pablo Tutusaus contratistas del servicio de limpieza pública, pidiendo que se fije en 6'50 pesetas el jornal de cada carro y conductor para dicho servicio.

Acordóse incluir en el Padrón general de vecinos, cuando cumplan el tiempo reglamentario á D. Bernardino Banzo y D. Bernardino Campoamor.

Después de leídos los acuerdos cuya revocación implica el dictamen presentado en la pasada sesión por la comisión de Gobernación, después de largo debate, el Sr. Boxó presentó una proposición verbal proponiendo que se esté á lo acordado y que se estudie la forma en que pueden edificarse uno ó dos mercados, y el Sr. Masdeu otra en que se proponía la venta libre de gallina, volatería, huevos y caza, sin perjuicio de estudiar la edificación de locales para mercados.

Puesta á votación la proposición del Sr. Boxó, en la cual tomaron parte 19 señores concejales, fué aprobada por 13 votos contra 6, quedando por lo tanto desechada la del Sr. Masdeu.

La presidencia dió cuenta que con posterioridad á la redacción de la orden del día se había presentado una proposición suscrita por cinco señores concejales y habiendo observado el Sr. Cañellas que el Reglamento previene que las proposiciones solo pueden ser firmadas por tres concejales, se dió lectura al artículo 34 del Reglamento y en vista de su contenido, los Sres. Cuchi (R.) y García retiraron sus firmas, quedando sólo las de los seño-

res Masdeu, Llauredó y Monguío. En esta proposición se pedía que el Ayuntamiento elevará una exposición para apoyar la petición de la Diputación provincial para lograr que la Compañía Arrendataria de Tabacos establezca una fábrica en esta capital. Tomada en consideración y pedida la urgencia por el Sr. Cuchi (M.) fué aprobada, acordándose nombrar una comisión compuesta de los firmantes de dicha proposición y de los Sres. Pallarés, Cuchi (M.) y Sans, para que se agregue á la comisión nombrada por la Diputación para hacer las gestiones necesarias á fin de obtener una mejora que tanto redundaría en bien de nuestra ciudad. A propuesta del señor Virgili se acordó que para la redacción de la citada exposición se tengan en cuenta los antecedentes que sobre esta cuestión obran en el archivo municipal.

Entrando en el periodo de preguntas el Sr. Cañellas preguntó si en la próxima sesión se presentarían los presupuestos, contestando la presidencia que la comisión de Hacienda está constituida en sesión permanente á fin de activar los trabajos para que puedan presentarse en dicha sesión. El citado señor concejal rogó á la presidencia que hiciera lo posible para que cuanto antes sea satisfecho á los empleados el aguinaldo que tienen devengado y se levantó la sesión.

Correspondiendo á la atenta invitación del director de la Sucursal del Banco de España en esta plaza D. Francisco García del Cid y Arias, ayer tarde nos reunimos los directores de la prensa diaria en el despacho de aquella distinguida personalidad, quien con la galantería que le caracteriza nos dió cuenta de la circular que ha recibido del Consejo general de administración de aquella importante entidad bancaria, recomendándole preste su valioso apoyo á las sociedades agrícolas é industriales de la provincia, al objeto de que éstas adquieran mayor desarrollo bajo la base de la formación de sindicatos ú otras asociaciones análogas.

Deseoso el Banco de España de cumplir la base 3.ª del convenio que celebró con la Hacienda en 17 de Julio últimos del crédito á los pequeños propietarios, industriales y agricultores, ha comunicado instrucciones á sus Sucursales, recomendándales presten su comienzo y den todo género de facilidades á la constitución de Asociaciones sindicales, agrícolas é industriales, instituciones de crédito agrícolas y cajas rurales, que disfrutarían del crédito para sus mutuas necesidades en las favorables condiciones que el Banco tiene establecidas.

Mucho puede esperarse de la laudable actitud de nuestro primer Establecimiento de crédito, pero es preciso que todas las clases interesadas, faciliten su acción tomando iniciativas que no están al alcance del Banco, y si corresponden á las Cámaras de Comercio y Agrícolas, Centros Industrial y Agrícola de Tarragona que son los primeros interesados en procurar medios de vida y riqueza á esta provincia.

Entusiastas de cuanto pueda contribuir al desarrollo y fomento de la producción agrícola y movimiento industrial, tan decado hoy en esta comarca, llamamos la atención de todas las clases sociales, esperando se inicie entre ellas la necesaria corriente de unión, á fin de que, prescindiendo de toda mira personal, atiendan solo al bien común y sea un hecho cuanto antes, la existencia de las aludidas sociedades.

El señor director de esta Sucursal facilitará desde luego cuantas noticias y antecedentes se le reclamen para el estudio y desarrollo de tan conveniente idea y por nuestra parte, no omitiremos medio que alguno contribuya á su realización.

Para esta noche, segundo jueves de moda está anunciada la *reprise* de la preciosa comedia en cuatro actos de los hermanos Quintero «Los Galates», estando encargada del papel de *Carita* la distinguida primera actriz D.ª Amparo Guillén.

Mañana, á las cinco y media de la tarde, se reunirá en el despacho del señor Gobernador civil y bajo su presidencia la comisión de Monumentos.

Esta mañana á las once se celebrarán en la parroquia Iglesia de la Santísima Trinidad solemnidades funerales en sufragio del alma de D.ª Juana de Moragas Taverner de Yxart.

Dadas las innumerables simpatías de que goza la distinguida familia de los señores de Yxart, dicho acto promete revestir toda la pompa propia de las grandes solemnidades religiosas, aprovechando sus deudos y amigos esta triste ocasión para rendir un tributo á la memoria de aquella virtuosa dama que fué en vida modelo de madres y cristianas esposas.

Nuevamente recomendamos á nuestros lectores que el Consejo de gobierno del Banco de España ha acordado que se retiren de la circulación los billetes de las siguientes series y emisiones:

- De 25 pesetas de 1.º de Julio de 1874.
- De 50 id. de id. id.
- De 100 id. de id. id.
- De 500 id. de id. id.
- De 25 id. de 1.º de Enero de 1875.
- De 50 id. de id. id.
- De 100 id. de id. id.
- De 500 id. de id. id.
- De 1.000 id. de id. id.
- De 50 de 1.º de Enero de 1878.
- De 50 id. de 1.º de Abril de 1880.
- De 1.000 id. de 1.º de Enero de 1884.

El plazo que fija la Dirección del Banco de España para que puedan ser canjeados dichos billetes en las Sucursales de provincias termina el 15 del actual, y pasado este día solo se canjearán en Madrid. No se incluyen en dicha disposición á los madrileños, á quienes se dan largás para presentar sus billetes, con notoria injusticia para los provincianos, y especialmente para los que residen en los pueblos. á quienes solo se les concede un plazo de diez días para que se enteren de dicha disposición y se trasladen á la capital á verificar el canje ó que se den con los billetes, que será lo que probablemente ocurrirá á muchos labradores.

Insiguendo la tradicional costumbre el próximo domingo se celebrará en nuestra Metropolitana y Primada Basílica la fiesta de Ntra. Sra. del rezo de coro será trasladada procesionalmente la veneranda imagen, desde su capilla al altar mayor, en el cual permanecerá durante la novena que empezará por la noche. El panegírico ha sido confiado al M. Ire. doctor D. Antonio Baisells de Suelves, magistral de la misma.

En breve aparecerá en esta capital una revista mensual titulada *Boletín municipal*, órgano de los secretarios de Ayuntamientos de esta provincia, siendo dirigida por el ilustrado abogado D. Ricardo Nogués Fontdelsol, secretario de nuestro Ayuntamiento.

La «Sociedad Arqueológica» ha en cargado al arquitecto Sr. Salas la inspección de unos terrenos para la construcción de un edificio de planta que se destinaria á Museo.

Es de aplaudir la noble iniciativa de aquella culta sociedad, y veríamos con gusto que todos cuantos sientan amor y respeto por nuestras antiguas glorias y grandezas, secundarán á la «Arqueológica» en su patriótica empresa.

La «Sociedad Arqueológica» celebrará su anual sesión académica el próximo día 11 de Diciembre, habiendo confiado á dos distinguidos escritores de esta ciudad los trabajos que deben leerse, en aquel solemne acto.

En la mañana de ayer y en el vecino pueblo de Aitafulla, un muchacho que montaba una caballería, se le desbocó esta, arrastrándolo un buen trecho y dejándole una pierna completamente en carne viva, además de sufrir varias contusiones en distintas partes del cuerpo.

Como presunto autor del robo de prendas de ropa, alhajas y 8 pesetas perpetrado el pasado domingo en el domicilio de D. Ramón Parnies (a) *Parre Sant*, vecino de la Selva, fué detenido el pasado martes por la guardia civil del puesto de Reus, en la taberna de «La Esquilita» de aque la ciudad, el vecino de la misma Antonio Ojé Jarrans.

Una pareja de la guardia civil de Batea sorprendió el pasado domingo á un sujeto que cazaba sin licencia, incautándose del arma y denunciándolo al juzgado.

Lo juzgado ha hecho otra pareja del puesto de Vendrell con otro cazador sorprendido en la partida «Caltars» del término municipal de Bisbal del Panadés.

Continúa en estado de suma gravedad nuestro estimado y particular amigo el médico del regimiento de Almansa D. Angel Soler y Cañellas.

Hacemos votos para que el Altísimo conserve la vida de nuestro querido y buen amigo.

Durante la madrugada del pasado lunes fué forzada la cerradura de la puerta de una taberna situada en la calle de Arriba del pueblo de Riudocols, sin que se encontrara á faltar nada en dicha casa.

Un vecino de Aitafulla ha entregado á la guardia civil dos paraguas que por las señas parecen ser los robados el 29 del pasado Octubre del domicilio del señor Consu de Francia en esta ciudad.

De las averiguaciones practicadas por la guardia civil de esta capital para esclarecer el hecho del robo cometido días pasados en la carretera de Constantí, parece desprenderse que no existe tal robo, y que el chico alegó esta excusa para justificar la falta del dinero que sus padres le habían confiado y que él había probablemente malgastado.

Después de penosa enfermedad acaba de fallecer en el pueblo de Barbará, la anciana y virtuosa madre de nuestro estimado y particular amigo, el presidente de esta Diputación provincial Sr. Espigues.

Acompañamos en su justo dolor al Sr. Espigues y reciba la expresion de nuestro sentido pésame.

Ayer se reunió la Comisión de Hacienda de la Diputación provincial al objeto de tratar del presupuesto ordinario de este Ayuntamiento.

La Comisión mixta de ambos Cabildos para la conservación de nuestro Arzobispado remitió ayer á todos los parrocos y alcaldes de esta Archidiócesis el siguiente volante:

«Muy señor nuestro: Las exposiciones impresas que se remitieron á V. para recoger adhesiones á la protesta contra la traslación de este Arzobispado, seria conveniente las firmaran también las mujeres á fin de dar más importancia y significación á tales documentos por el mayor número y calidad de firmantes.

Tarragona 5 Noviembre de 1902.—  
La Comisión.

Hemos tenido el gusto de admirar en su habitación de la acreditada «Fonda del Centro», una extensa y variada colección de sombreros de señora de los últimos modelos de París, que acaba de traer de Barcelona la renombrada modista, proveedora de la Real Casa, D.ª Josefa Brull de Martí.

Dada la elegancia, economía y fama de que viene precedida dicha señora, no dudamos que su numerosa clientela la continuará favoreciéndola con sus visitas.

En algunos terrenos de nuestro término municipal se ha dado ya principio á la siembra de cereales, la cual proseguirá con mayor ahinco si las lluvias se acentuasen con alguna intensidad, favoreciendo las tierras en donde la humedad no es suficiente para la continuación de las faenas agrícolas.

Copiamos de un colega de Tortosa: «En el estudio de nuestro insigne paisano, el escultor Querol han entrado ladrones, llevándose 100 gallinas y 20 patos.

Los cacos no han sido habidos.»

El pasado martes fué sorprendido un vecino de Acanar cazando con liga y 5 reclamos en la partida «Ponet» del término municipal de Ulldecona, destruyendo los artefactos y denunciándolo al juzgado municipal.

Lo único y de positivos resultados para renacer el cabello y vigorizar toda barba débil es el vegetal «Azgar», que Casals, el peluquero, tiene á su disposición.

Anteanoche á última hora, y á petición de los señores socios, fué cambiado en el «Ateneo Tarragonense» el programa anunciado para la función de esta noche, poniéndose en escena la celebrada comedia en cuatro actos de los hermanos Quinteros «Los Galates» y la comedia en un acto «El novio de D.ª Inés».

Se anuncia la vacante de la cátedra de Matemáticas del Instituto de Lérida, dotada con 3.000 pesetas anuales, la cual ha de proceerse por concurso.

En el Congreso Israelita ó zionista que se está celebrando actualmente en Viena bajo la presidencia del doctor Herzl, y al que asisten 42 delegados de Austria, Inglaterra, Alemania, Rusia, Suiza, etc., el presidente ha anunciado que el proyecto de la compra de Jerusalén al Sultán por un sindicato judío no ha dado aún resultados positivos, por exigir Abdu-Hamid una suma crecidísima; pero que es de esperar que se llegará pronto á un arreglo definitivo.

**El Dr. Jordán opera todos los lunes en Aeus.**

**Catarro de los niños.—Véase en a 4.ª plana.**

### BOLETIN OFICIAL

—La Subsecretaría del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes anuncia la vacante de la cátedra de Latin en el Instituto de Palencia.

—Circular de la Administración de Contribuciones recomendando la remisión de repartos y matriculas.

—La Tesorería de Hacienda requiere á varios Ayuntamientos que relacionen para que en el plazo de un mes subsanen la falta de ingresos.

—El Distrito minero anuncia que el 10 del corriente procederá á la demarcación de la mina «Maria», sita en el término municipal de Botarell.

—Edictos de la Agencia ejecutiva de Montblanch.

—Extracto de los acuerdos tomados por los Ayuntamientos de Montblanch y Borjas del Campo durante el primer semestre del corriente año, por el de esta capital durante el pasado mes y por el de Flix durante el primer trimestre del corriente año.

—Las alcaldías de Miravet, Constantí, Masroig y Pradell anuncian subastas para el arriendo de los derechos de consumos; las de Vilabella, Roquetes, Vilalba, Capafons, Aleixar, Mora de Ebro y Argentera exponen al público los repartos de contribución; la de Vilabella los gremiales de líquidos y arbitrios extraordinarios; la de Aldover el de guardia rural; las de Torre de Fontaubella y Mora de Ebro los proyectos de presupuesto ordinario para el próximo año; la de Mora de Ebro el adicional para para el corriente; la de Argentera la matrícula industrial y la de Cabacés anuncia la vacante de secretario.

—Edicto del Juzgado de primera instancia de Tortosa.

—El Sindicato de Riegos del Delta Derecho del Ebro declaró incursos en el apremio de primer grado á los contribuyentes regantes morosos.

### NOTICIAS MARÍTIMAS

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER  
De Eupatoria y esc., en 10 ds., v. griego «Aristea», de 986 ts., c. N. Pappala, con trigo, consignado á D. Emilio Borrás.  
De Civitavecchia, en 11 ds., ber. gol. «Ida», de 127 ts., p. Giudici, con duelas, consignado á D. Luis G. Agostini.

### DESPACHADAS

Para Londres y esc., v. inglés «Aviemo», con efectos.  
Para Marsella, v. ruso «Orion», en lastre.

### Sección oficial

#### Registro civil

INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER  
NACIDOS.—Ninguno.  
FALLECIDOS.—Ninguno.  
MATRIMONIOS.—Sebastián Canturri Parnies con Rosa Casanovas Ricomá.

**Servicio de la plaza para hoy**

Parada Luchana  
Jefe de día señor coronel de Luchana don Enrique Crespo.  
H. y P. capitán 4.º de Luchana.  
Oficiales de vigilancia á las órdenes del jefe de día, 1.º Zona Almansa, 2.º Lu. hana.  
Paseo de enfermos Luchana.  
El capitán sargento mayor, Isidoro Dominquez.

**Sección comercial**

**BOLSA DE MADRID**

*Cotización oficial del día de ayer*

4 por 100 interior contado.....	73'40
4 por 100 ídem fin mes.....	73'62
4 por 100 ídem fin próximo.....	00'00
4 por 100 amortizable.....	94'80
Aduanas.....	00'00
Cuba (Emisión de 1886).....	00'00
Cuba (Emisión de 1890).....	00'00
Filipinas.....	00'00
Banco de España.....	483'00
Tabacalera.....	408'50
Nuevo empréstito.....	00'00
Cambio de París.....	32'60
Ídem Londres.....	00'00
4 por 100 exterior.....	87'50

**BOLSA DE BARCELONA**

Barcelona 5, 15'14.

*Cambios extranjeros*

Londres 90 días fecha.....	82'95 d.
Íd. cheque.....	33'47 p.
París 90 días fecha.....	00'00 »
Íd. cheque.....	33'20 »

*Efectos públicos*

4 por 100 inter. contado.....	00'00	00'00
» » fin mes.....	73'60	73'62
» » fin próximo.....	00'00	00'00
» » Amortizable contado.....	00'00	00'00
» » fin mes.....	94'90	95'00
5 por 100 carpetas sobre renta de Aduanas.....	000'00	000'00
Bill. Hip. Isla de Cuba 1885.....	00'00	00'00
» » » 1890.....	00'00	00'00

*Acciones fin mes*

Banco Hispano Colonial.....	000'00	800'00
Medina-Zam. y O. á V.....	81'10	81'20
Norte de España.....	60'49	60'50
Ferrocarril de Madrid, Zaragoza, Alicante.....	99'00	99'10

*Obligaciones*

Tarrag. Barcel. Fran. 4 1/2.....	100'75	101'00
» » » 2 1/4.....	58'35	58'50
Alman. Valen. Tarrag. 3. 9/16.....	74'50	74'75

**Administración gremial de Consumos**

*Recaudación habida desde las dieciséis de ayer hasta la misma hora de hoy:*

<b>Fielato del Puente</b>	Total, 1 004'13 ptas.
<b>Fielato de Mangrané</b>	Total, 91'20 ptas.
<b>Fielato de Tetuán</b>	Total, 70'48 ptas.
<b>Fielato de San Pedro</b>	Total, 447'35 ptas.
<b>Fielato del Olivo</b>	Total, 73'00 ptas.
<b>Fielato de la Cantera</b>	Total, 286'71 ptas.
<b>Fielato del Muelle</b>	Total, 156'05 ptas.
<b>Fielato de la Cadena</b>	Total, 15'45 ptas.
<b>Matadero Central</b>	Total, 255'90 ptas.

Recaudación total, 2 807'08 pesetas.  
Tarragona 4 Noviembre de 1902.—El Administrador, Eduardo Llavoré.

**Variedades**

**CUENTO**

**MUERTE VOLUNTARIA**

Conoci en lejanos tiempos al poeta Luis Miraz, en el barrio Latino, donde solíamos comer los dos en un café di rigido por una señora polaca entrada ya en años.

Además de algunos jóvenes destinados á convertirse en genios, constituían la parroquia del establecimiento varios pobres compatriotas de la dueña que, en su mayor parte, habían mandado ejércitos.

Figuraba entre ellos un anciano de barba blanca, que ofrecía un verdadero poema de miseria y á quienes otros polacos trataban con singular deferencia, porque había sido dictador durante tres días.

Cuanto á Luis Miraz, tenía pálida la tez y gastaba larga melena, como todos los jóvenes que llegan á París en busca de gloria.

Habíamos nacido para comprender-

nos y no tardó Luis Miraz, en llevar me á su chibritill de la calle de los Cuatro Vientos, donde me atiborró en el cuerpo la friolera de dos mil alejandrinos.

Los versos eran buenos ó inspirados «Los pájaros libre», título de aquella colección, obtuvieron extraordinario éxito.

Andando el tiempo, nos perdimos de vista. Después vela yo la firma de Luis en los periódicos y en las revistas donde comenzaban á publicar las novelas que cimentaron al fin su reputación.

Transcurrieron cinco años y un día le encontré en la administración de un periódico de que era yo colaborador.

Uno y otro nos vimos con sumo gusto y después de las preguntas de ordenanza, nos quedábamos contemplándonos cara á cara.

Luis no había cambiado. Conservaba su melena, iba bien vestido y tenía el aspecto de un hombre feliz acomodado.

—Supongo que hoy no nos separaremos—me dijo, dándome el brazo y arrastrándome hácia el boulevard, donde el sol de Abril doraba las hojas de los platanos.

Evocamos los recuerdos de otros tiempos y hablamos de nuestros mutuos éxitos que entrambos conocíamos al dedillo. Pero lo que yo no sabía era que Luis Miraz se hubiese casado, y que tuviese una hija encantadora.

—Ven á verías y comerás con nosotros.

Dirijímonos á la casita rodeada de árboles donde el poeta residía, y al ruido de la campanilla presentóse madame Miraz en el vestibulo, llevando en brazos á su hija.

—Haz poner un cubierto más... es un antiguo compañero mio.

Y el afortunado padre, después de haber cogido á su hija me hizo recorrer la casa, amueblada con modesta elegancia y con relativo lujo.

Comimos alegremente. Madame Miraz hablaba poco, pero con su mirada suave é inteligente seguía nuestra animada conversación literaria.

Tomamos café en el despacho, y como empezaba á refrescar el tiempo, se encendió la chimenea, ante la cual nos pusimos á fumar.

La dueña de la casa tenía en tanto sobre sus rodillas á Elena, á la que hacía rezar la Salve y el Padre Nuestro.

Volvimos á vernos, con frecuencia en un principio y luego menos; la difícil y complicada vida de escritor nos conducía por distintos caminos.

Sucedíanse los años, nos encontramos á veces, y nos dábamos un apretón de manos.

—¿Cómo van tus asuntos?  
—A pedir de boca.

Y nada más.

Después, en estos últimos tiempos, veía rara vez el nombre de Luis Miraz en los periódicos.

—Descansa, sin duda, de sus trabajos—me decía yo, recordando que, según la voz pública, había logrado hacer una fortuna.

Por fin, el pasado otoño supe que estaba gravemente enfermo.

Corrí á su casa, y no fué madame Miraz—que estaba ausente—sino su hija Elena la que me recibió; Elena, que era ya una muchacha de catorce años.

Abrióme el despacho de su padre y me dirigió una mirada tímida é intranquila.

Encontré á Miraz acurrucado en una butaca junto al fuego. Había envejecido, y al contacto de la helada mano que me tendió comprendí que no había remedio para mi amigo.

—¿Con que estás malo?—le dije.  
—¡Estoy perdido!—me contestó con una sonrisa espantosa.—Me muero físico, como si estuviera ya en el quinto acto del drama. Fuma, si quieres; no me incomoda el humo.

Trate de animarle con sus manos entre las mias y golpeándole cariñosamente en el hombro; pero oía resonar mi voz en el vacío, como cuando se miente, y Miraz, al contemplarme, parecía tener piedad de mis esfuerzos.

—Mira—me dijo indicando su mesa—hacé seis meses que no puedo escribir.

Procuré de nuevo reanimarle y le dije:  
Tú no te cuidas lo bastante; debía ras pasar el invierno en el mediodía,

tomar el sol y distraerte. ¿No te lo permito la situación?

Pero Miraz me estuvo asistiendo del brazo.

—Oye—me dijo con reposado acento—no nos vamos con frecuencia, pero tengo por mi mejor amigo y voy á confarte un secreto que no has de revelar á nadie. Si, no lo niego, he tenido suerte y me han pagado á franco la línea. He ganado algún dinero y en ese cajón hay unos cuantos papelotes amarillos, verdes y encarnados, de los que se corta un pedacito cada seis meses y que representan cuatro ó cinco mil francos de renta... Más para revelar esos ahorros he tenido que negar más de una vez una alhaja á mi mujer ó un vestido á mi hija, como un burgués cualquiera, á pesar de ser yo poeta.

Sea como quiera, lo cierto es que tengo yo ese dinero. Si dejo de existir, me deja muy á menudo, constituiría el pan de mi hija; la dote de Elena. Y estaba orgulloso y satisfecho, porque conozco la historia de nuestras viudas y de nuestras huérfanas. Un socorro del ministerio, un socorro en provincias... y si la muchacha es inteligente y bonita como la mía, el autor dramático, amigo del papá, la aconseja que entre en el Conservatorio.

—¡Rayo de Dios! ¡No pasará eso con Elena!... Pero es preciso que esto termine pronto, porque la enfermedad cuesta muy cara y ya he tenido que vender dos ó tres de los papeles que están en el cajón. Para ir al Mediodía tendría que enajenar otro y si tardo mucho tiempo se habrá acabado todo el dinero. ¡No puedes figurarte cuanto sufro al ver cómo desaparece de mis manos ese puñado de oro! Ya que estás enterado de todo, supongo que no volverás á decirme que me cuido.

Quince días después, treinta amigos acompañáramos al cementerio el cadáver de Luis Miraz.

El orador de la Sociedad de Escritores tenía en la mano las cuartillas de elogio fúnebre, borroneados momentos antes con la ayuda de un colega, en la mesa de un café y el sacerdote había dado comienzo á sus rezos en latín, cuando de pronto el doctor Arnould, que había asistido al pobre Miraz, me dijo al oído:

—Ese infeliz se ha suicidado.

Le miré estupefacto y confuso.

—Si por su mujer y su hija—añadió el doctor.—El desgraciado arrojaba al fuego todas las medicinas, y cometía deliberadamente todo género de imprudencias. Así me lo confesó antes de morir. La otra noche, mientras nevaba, dejó abierta la ventana y cogió un catarro pulmonar... para asegurar el porvenir de su familia. El cura no sabe que ha bendecido el cadáver de un suicida. Pero Miraz está en el paraiso, de los valientes. ¡Su acto es más heroico que el de pasar el puente de Arcote!

FRANCISCO COPPÉE.

**TELEGRAMAS**

Madrid, 5, 11'45.

Hablando el Sr. Paraiso con un periodista acerca de la inteligencia entre la Unión Nacional y los catalanistas, ha dicho que ésta se ha establecido y que será pronto objeto de estudio y de resoluciones importantes.

El Sr. Paraiso añadió: ¡Ojalá que esta inteligencia, ya antes de ahora intentada, se hubiera establecido cuando la manifestación que Cataluña primero y las restantes provincias después, llevaron á cabo en la forma más viva y unánime que podía llevarse á cabo dentro de la legalidad.

Ha dicho también el Sr. Paraiso que para llegar á esta inteligencia entre los elementos catalanistas y los de la Unión Nacional no habían sido necesarias aproximaciones ni transacciones en lo que afecta á las bases de los respectivos programas, pues unos y otros los mantienen, aunque persiguiendo una finalidad común: el bien del país.

Madrid, 5, 13'40.

Dicen de Jerez que algunos dueños de cortijos han llevado

obreros de la provincia de Málaga, para emplearlos en las labores.

—Han sido puestos en libertad todos los obreros que se hallaban presos por propagar la conveniencia de la huelga general.  
Madrid 5, 15'05.

Hoy han despachado con Su Majestad los ministros de la Guerra y de Marina.

El general Weyler ha puesto á la firma del Monarca los siguientes decretos:

Concediendo la gran cruz del Mérito Militar, con distintivo blanco, al general de brigada don José Osma.

Varios de material.

El ministro de Marina ha puesto á la firma del Monarca los siguientes decretos:

Concediendo la gran cruz del Mérito Naval, con distintivo blanco, al capitán de navío D. Julio del Río.

Concediendo la cruz del Mérito Naval, de primera clase, pensionada, al teniente de navío don Manuel Andújar, por dos obras que ha publicado.

Ascendiendo á maquinistas mayores á D. Robustiano Vázquez y D. Pedro Lezpaz.  
Madrid 5, 15'30.

Ann cuando se creía que el debate sostenido ayer en el Congreso iba á tener algunas consecuencias políticas, hasta ahora nada ha sucedido.

El general Weyler fué á Palacio á despachar con el Monarca á la hora de costumbre y lo mismo hizo el Sr. Sagasta, quien manifestó que no hay un motivo serio para una crisis.

Añadió, para confirmar que no tiene el Gobierno preocupación alguna, que no se ha pensado siquiera en celebrar por ahora Consejo de ministros.  
Madrid 5, 16'03.

En un despacho oficial de Valencia comunican que en Rafelbuñol un licenciado de presidio, llamado Agustín San Eustaquio, ha dado muerte á un hermano suyo.  
Madrid 5, 18.

En el corro se cotizó esta tarde.

Interior, 73'60  
Fin próximo, 00'00  
Francos, 32'65  
Libras, 33'36  
Empréstito nuevo, 92'80  
Barcelona 5, 18'45.

En el bolsín se cerró esta tarde:

Interior, 73'60  
Amortizable, 00'00  
Nortes, 60'65  
Alicantes, 98'95  
Orenses, 31'20  
Francos, 33'20.  
Libras, 34'47

**Servicio especial de la Opinión de la Provincia**  
(POR TELEFONO)  
Madrid 5, 23'10.

En el Congreso al hacer uso de la palabra el Sr. Canalejas ataca duramente al Gobierno por haber dejado sin cumplir el programa que presentó al aceptar una cartera, programa aceptado incondicionalmente por el señor Sagasta en aquella ocasión y olvidado después.

Después del discurso pronunciado por el Sr. Canalejas, se le considera completamente divorciado del Sr. Sagasta, ya que considera la política de este poco radical.—P.

**Depósitos de materiales para contrucciones**

Portland y cal hidráulica de la "Société des chaux et ciments Romain Boyer de Marseille".  
Yeso, cementos, baldosas, mosaicos, azulejos, sifones, aseadora, etc., etc.

RAMBLA DE SAN JUAN, 73

**Espectáculos**

**TEATRO PRINCIPAL**

Función para hoy:  
La comedia en cuatro actos «Los Gaceros».  
A las ocho y media en punto.

Imprenta de LA OPINION DE LA PROVINCIA

**FRANCÉS**

LECCIONES PARA ADULTOS de ambos sexos por el profesor

**MR. LAURENT**

Enseñanza rápida y práctica de la lengua francesa con verdadera pronunciación.  
Clases particulares y generales de día y de noche.

Precios moderados. Pídanse prospectos.  
POSADA NACIONAL.—TARRAGONA

PROCURADOR. D. Juan Forn.—Despacho Cos del Bon, 12.—Tramita toda clase de asuntos judiciales, administrativos y eclesiásticos.

**D. A. Rafael Pi y Cervera**

Profesor veterinario y Subdelegado de Veterinaria del partido de Tarragona.

Participa á su clientela y al público en general que ha trasladado su domicilio á la calle de Conde de Rius (Hospital), 22. 2.º

**CLÍNICA DENTAL**

DE  
**D. Fulgencio Agustí Aleu**  
PROFESOR DENTISTA

UNIÓN, 44, PRAL. TARRAGONA  
Caración pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones sin dolor.  
Orificaciones, empastes y toda clase de obturaciones.  
Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anestésicos conocidos.

**CLÍNICA DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS**

DE  
**J. MIRÓ**  
OCULISTA

Consulta de 10 á 1 y de 3 á 5  
DE 8 Á 9 DE LA MAÑANA CONSULTA GRATUITA PARA LOS POBRES

Vergara, 1 y Balmes, 2, Barcelona

**Gabinete de enfermedades de los ojos**

DE  
**Eduardo Tello**  
MÉDICO OCULISTA

EX-INTERNO, POR OPOSICIÓN, DE LA FACULTAD DE MEDICINA.—AYUDANTE DEL OCULISTA DR. RIOS.

Horas de consulta: De 11 á 1 y de 4 á 6.—Gratis á los pobres.

CONDE DE RIUS, 11, PRINCIPAL

**LECHE**

En la lechería establecida en la calle de la Unión, núm. 9, se recibe diariamente leche pura procedente de las montañas de Garraf, vendiéndose ésta á 0'60 pesetas el litro.  
En el citado establecimiento se venden natas á 0'15 y 0'10 pesetas una, así como verdadero queso de leche, requesones, manteca fresca y todos cuantos productos se relacionan con su industria.

**GABINETE Y CLÍNICA DENTAL**

DE  
**A. PONS ICART**

Sau Agustín, núm. 21, piso 2.º—Tarragona

Tratamiento especial de las enfermedades de los dientes y encías.  
Extracción de dientes, muelas y ríngones SIN DOLOR.  
Especialidad en empastes, emplomaduras y orificaciones.  
Cuidada construcción de piezas y dentaduras de todas clases.

CALLOS—DUREZAS

¡Es el mejor. Siempre cural!

Preocúpese contra las numerosas imitaciones, que no hacen más que desacreditar nuestro producto, pues no pueden en modo alguno extirpar y curar de raíz los callos y durezas, como está probado en el nuestro. En Tarragona en todas las farmacias y droguerías.

CALLICIDA ABRAS XIFRA

CALLOS—DUREZAS

¡Jamás deja de dar resultados!

Es incoloro, no duele, mancha ni corroe. Calma el dolor a la primera aplicación, extirpando pronto los callos y durezas. Estuche con frasco, pincel e instrucciones.

UNA PESETA

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y antiguo trágico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTOMAGO e INTESTINOS

aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. CURA el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorois con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la

acción digestiva, el enfermo come más digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CARLOS, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar to mar a la vez que las aguas minero medicinales y en sustitución de ellas

y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en las diarreas de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Nueve años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, SERRANO, 30, FARMACIA, MADRID y principales de Europa y América.

LECITHINA DE HUEVO AGUA AZAHAR TRIPLE LEVADURA DE CERVEZA

Farmacia del Centro de MANUEL FONT Rambla de San Juan, 57.—Teléfono 48

EMULSIÓN NADAL

ÚNICA QUE CONTIENE 80 POR 100

del aceite de hígado de bacalao y los glicerosfosfato e hipofosfitos de cal y de sosa. APROBADA y RECOMENDADA por los COLEGIOS DE MÉDICOS y DE FARMACÉUTICOS DE BARCELONA. Analizada por los doctores Bonet, catedrático de farmacia de Madrid, y Codina Lánguila, de Barcelona. Es el mejor y más agradable alimento concentrado, medicamento tónico estimulante del DESARROLLO FÍSICO, CRECIMIENTO HUESOS, SALIDA DE LOS DIENTES; necesario a los niños, embarazadas y personas débiles. Cura la tos, catarros, bronquitis, la tisis, escrófulos raquitismos, linfatisimo, dolores, diabetes, aumenta la leche y el vigor. El aceite es recibido directamente de Noruega, clase extra (no congelable), emulsionado con maquinaria moderna y fuerza motriz. Es una crema fluida, blanquísima y homogénea. Se conserva indefinidamente.

De venta en las farmacias; Al por mayor: Centros de drogas y productos químicos

PÍLDORAS SALUDABLES

50

céntimos caja

de V. Muñoz. Únicas reguladoras de las funciones digestivas. Laxantes y purgantes. Evitan cólicos y congestiones. Desalojan la bilis y cálculos hepáticos. Combaten el estreñimiento y despejan la inteligencia. Ventas Trafalgar 29, Madrid, botica, quien envía por correo, al mismo precio. Pedido en todas las boticas cajas metálicas de 50 cts y 1 pta.—En Tarragona, Dres. Cuchi y Mirambell.

NO MAS VELLO



POLVOS COSMÉTICOS de FRANCH... EN TARRAGONA: J. FOLGUERA RAMBLA DE SAN JUAN, 56

Purgarse con las píldoras orientales del Dr. Casasa

Es la manera de mantener el cuerpo limpio de malos humores y libre de enfermedades. La superioridad reconocida de estas benéficas PÍLDORAS sobre todos los demás purgantes... Diríjase al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, calle de Tallers, núm. 29, cerca la rambla de Canaletas, Barcelona.

SOLUCIÓN CASES

De clorhidro fosfato de cal premiado en varias exposiciones. Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demas corporaciones médicas, que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes...

LA HERNIA (TRENCADURA) Y EL BRAGUERO OPTIMO HERNIAL VIVES

Muchos herniados no dan importancia a las hernias que sufren porque no les molestan, con formándose con llevar un mal braguero que les perjudica. Pues, como es sabido, toda hernia mal tratada puede ocasionar infinidad de alteraciones en el organismo humano...

Servicio general de Transportes Marítimos á vapor de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE NOVIEMBRE DE 1902

Linea directa para el Rio de la Plata. Saldrá de Barcelona el 21 de Noviembre directamente para Montevideo y Buenos Aires... ITALIA Linea para el Brasil... NIVERNAIS

Esquelas de defunción

Se reciben en la Administración de este periódico, Conde de Rius, 28, entresuelo, esquina á la Rambla de San Juan, hasta las doce de la noche.

EL DR. J. JORDAN (DENTISTA)

tiene el honor de ofrecer á sus numerosos clientes y al público en general el GABINETE ODONTOLÓGICO que con arreglo á los adelantos de la Odontología moderna ha establecido en BARCELONA. PASEO DE GRACIA. 4. 1.º

Plaza de Prim, número 2, principal

Servicio de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Linea de Cuba y Méjico

Servicio del Norte. El día 16 de Noviembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 20 de Coruña, el vapor CATALUÑA directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de Venezuela Colombia y Santo Domingo y San Pedro de Macoris, también con trasbordo en la Habana.

Servicio del Mediterráneo

El día 26 de Octubre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor BUENOS AIRES directamente para New-York, Habana, y Veracruz, Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. Se admite pasaje y carga para Puerto Plata con trasbordo en Habana.

Linea de Buenos Aires

El día 2 de Noviembre, saldrá de Barcelona, el 3 de Cádiz, el 5 de Málaga y el 7 de Valencia el vapor

REINA MARIA CRISTINA

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Linea de Venezuela Colombia. El día 11 de Noviembre, saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MONTSERRAT

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanilla, Puerto Cabello, La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana combia por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje y carga para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macaris con Habana.

Linea de Filipinas

El día 8 de Octubre saldrá de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor ALICANTE directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Canarias

El día 17 de Noviembre saldrá de Barcelona el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 30 de Cádiz el vapor LARACHE directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Linea de Fernando Poo

El día 25 de Noviembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor SAN FRANCISCO para Fernando Poo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de Atria y Golfo de Guinea.

Linea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados. Para más informes en Barcelona, á Ripol y C.º, Dormitorio de San Francisco, núm. 25, principal.

TOS FERINA

CATARRO DE LOS NIÑOS

El único específico que ha logrado alcanzar 10 años de popularidad por sus efectos rápidos e infalibles, es el antiséptico y balsámico

ANTICATARRAL BORBONET

Infinidad de madres, y eminencias Médicas, certifican los resultados obtenidos con el uso de nuestra especialidad, empleándolo siempre con éxito seguro, contra la Coqueluche y toda clase de Tos en los niños.

DEPÓSITOS

BARCELONA: Farmacia y Laboratorio del Dr. Andren. Farmacia del Dr. Casasa.—Calle Tallers. Centro de especialidades.—Rambla de las Flores, 4. TARRAGONA: Farmacia del Dr. Gil Soler, Apodaca, 27. Pídase en las principales Farmacias y Droguerías. Véase el prospecto que acompaña cada frasco.

SOLUCIÓN BENEDICTO DE GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrófulismo, etc. FRASCO 2.50 PESETAS. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y principales Farmacias. En Tarragona: Farmacia de los Dres. CUCHI y MIRAMBELL. En Reus: Farmacia de D. ANTONIO SERRA. En Tortosa, don E. CARPA.—En Valls, D. RAFAEL OLLER.—En Vendrell, don M. TRAINER.

Exito colosal

Emulsión Española del Dr. Trigo PREMIADA EN LAS EXPOSICIONES DE PARÍS Y NIZA

Con el uso de la Emulsión del Dr. Trigo, de aceite puro de hígados de bacalao, se obtienen absolutamente los mismos resultados que empleando la más acreditada de las extranjeras y se gasta mucho menos dinero. El mejor remedio para combatir la escrófula y el raquitismo. Esta Emulsión se vende en toda España.